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Un grupo de investigadores de la
Facultad de Ciencias de la Educa-
ción de la Universidad de Sevilla
ha tratado de dar respuestas a
cuestiones tales como si se en-
cuentran con barreras los padres
de estudiantes con síndrome de
Down a la hora de escolarizar a

sus hijos en España, qué centros
educativos dan mejor respuesta
en la actualidad a estas necesida-
des especiales, si están satisfe-
chas las familias con la inclusión
educativa o cuál es la opinión del
profesorado en este ámbito.

Un trabajo publicado reciente-
mente en el que han participado
218 padres de doce asociaciones
de Síndrome de Down concluye
que España se encuentra entre los
países donde menos del 1% de los
estudiantes con necesidades edu-
cativas especiales está escolariza-
do en centros específicos y el 99%
acude a centros ordinarios.

La mayoría de los alumnos
con necesidas especiales
están en centros públicos
Unestudiodela
UnversidaddeSevilla
revelaquesóloel1%acude
acentrosespecíficos

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

86000

14251

Diario

86 CM² - 10%

510 €

14

España

30 Diciembre, 2016

USUARIO
Resaltado



Un estudio de la Universidad de Sevilla (US) 
trata de dar respuestas a cuestiones tales 
como si se encuentran con barreras los pa-
dres de estudiantes con síndrome de Down 
a la hora de escolarizar a sus hijos en Espa-
ña. Entre las conclusiones, menos del uno 
por ciento está escolarizado en centros es-
pecíficos; el 99 por ciento acude a centros 
ordinarios, ya que la respuesta educativa 
suele ser valorada de forma muy positiva 
por los padres, aunque señalan la falta de 
recursos materiales y humanos como uno 
de los principales problemas. 

EDUCACIÓN

LOS ALUMNOS CON 
DOWN ESTUDIAN EN 
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Andalucía

Un estudio de la US concluye que la mayoría de
alumnos con necesidades especiales estudian en
centros públicos
SEVILLA, 29 Dic. (EUROPA PRESS) 

Un grupo de investigadores de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla (US) ha
tratado de dar respuestas a cuestiones tales como si se encuentran con barreras los padres de estudiantes con
síndrome de Down a la hora de escolarizar a sus hijos en España, qué centros educativos dan mejor respuesta
en la actualidad a estas necesidades especiales, si están satisfechas las familias con la inclusión educativa o cuál
es la opinión del profesorado en este ámbito?

En concreto, se ha articulado un trabajo publicado recientemente en el que han participado un total de 218
padres de doce asociaciones de Síndrome de Down españolas. Para el estudio se llevaron a cabo además 22
entrevistas a docentes, orientadores y responsables pedagógicos de asociaciones de síndrome de Down que
ejercen su labor educativa en centros escolares.

Los resultados muestran con claridad que los padres del alumnado con síndrome de Down perciben de forma
positiva la respuesta educativa que los centros docentes ofrecen a sus hijos, aunque señalan la falta de recursos
materiales y humanos como uno de los principales problemas. En esta línea, aunque el profesorado se muestra
también favorable hacia la inclusión, consideran que no disponen de la formación, tiempo, recursos y apoyos
necesarios para llevar a cabo una educación de orientación inclusiva en las condiciones adecuadas.

España se encuentra entre los países donde menos del 1 por ciento de los estudiantes con necesidades
educativas especiales está escolarizado en centros específicos. El 99 por ciento acude a centros ordinarios, ya
que la respuesta educativa suele ser valorada de forma muy positiva por los padres de este alumnado. La
elección del centro escolar se realiza en función de los recursos humanos y materiales existentes, siendo los
centros de titularidad pública y los centros concertados los que muestran una mayor discrepancia en relación a
los apoyos existentes.

"Tenemos que seguir construyendo la educación inclusiva, ya que ello aumenta la autonomía y la motivación
del alumnado con síndrome de Down, frente a la sobreprotección que se venía dando por los padres en épocas
pasadas. Es necesario fomentar una educación en un mismo contexto, favoreciendo la relación entre
compañeros, y enfocada al desarrollo máximo de sus posibilidades", destaca el profesor José María Fernández
Batanero.

Según este estudio, aunque la educación en términos de atención a la diversidad parece estar funcionando "muy
bien" en España, los profesionales demandan más formación especializada que les permita dar una mejor
respuesta a las necesidades personales de cualquier alumno. En la actualidad suelen ser los profesores formados
en Educación Especial y Pedagogía Terapéutica los que ejercen de vínculo y de vía de comunicación entre la
familia y el centro educativo, frente a la figura tradicional del tutor que generalmente tiene menos habilidades
en este ámbito.

"Vivimos en una sociedad diversa donde hay necesidades educativas diferentes a las que hay que atender cada
día y para la que nuestro profesorado debe estar preparado y adaptado a los nuevos tiempos", ha subrayado. La
formación tanto inicial, en las facultades de Educación, como permanente, a lo largo de toda la carrera docente,
en relación con la atención a la diversidad constituye uno de los criterios de calidad de todo sistema educativo
que camine hacia la inclusión.
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A menudo, prosigue, "la escuela mantiene metodología del siglo XIX con profesores del siglo XX para
alumnos del siglo XXI", enfatiza el profesor Fernández Batanero, coordinador del área de atención a la
diversidad del 'Grupo de Investigación Didáctica: Análisis Tecnológico y Cualitativo de los Procesos de
EnseñanzaAprendizaje' de la Hispalense.

Este trabajo se enmarca dentro de la tesis doctoral realizada por la investigadora de la Universidad de Sevilla
Ana María Benítez Jaén y dirigida por el profesor Fernández Batanero, titulada 'Respuesta educativa de los
centros docentes ante el alumnado con Síndrome de Down. Actitudes de los padres'.

INCORPORACIÓN DE LAS TIC

Este grupo de expertos de la Facultad de Ciencias de la Educación trabaja además en dos proyectos de
investigación importantes. Por un lado, un estudio del Plan Estatal de fomento de la Investigación Científica y
Técnica de Excelencia, que tiene como objetivo general establecer un diagnóstico del conocimiento que poseen
los maestros de educación primaria del estado español, respecto a las Tecnologías de la Información y la
Comunicación (TIC) aplicadas a la discapacidad. Asimismo, se plantea diseñar, construir, implementar y
evaluar una propuesta de formación.

Por otra parte, coordinan en la Universidad de Sevilla un proyecto europeo sobre la enseñanza y aprendizaje en
educación especial a través de las TIC. Dicho proyecto lleva por titulo 'Teaching and learning in special
education with information communication techonologies (Teleseict)' en el que participan once países. Este
grupo de trabajo se reunirá a primeros de 2017 en Sevilla.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.



La Hermandad de los Estudiantes organi-
zó el tradicional acto en el que el cartero
real recibe las cartas de los niños con el
fondo regio del manto de la Virgen de la

Angustia. El cartero estaba encarnado en
esta ocasión por el ex hermano mayor An-
tonio Piñero, actual vicepresidente del
Consejo General de Hermandades.

El cartero real, en la Universidad
JUAN CARLOS MUÑOZ
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N. ORTIZ  

SEVILLA 

E
l negocio de las energías 

renovables ofrece múl-

tiples oportunidades de 

desarrollo en Andalucía 

y un capital humano vá-

lido para que se convier-

ta en una palanca de crecimiento. En 

la pasada década, la inversión públi-

ca que destinó España al impulso de 

este sector generó empresas pione-

ras en Andalucía. Ahora que los prin-

cipales proyectos están en el merca-

do exterior, existe una oportunidad 

para aprovechar esta experiencia apo-

yando a aquellas compañías de la re-

gión que sean capaces de prestar sus 

servicios a escala internacional. Esta 

es una de las conclusiones que se des-

prenden del IV encuentro «Sevilla en 

clave de futuro», organizado por ABC 

y la Fundación Cajasol. 

«Las renovables ya son, en muchas 

partes del mundo, la forma más eco-

«Sevilla puede generar una industria 
auxiliar basada en las renovables»
∑ Profesionales del sector analizan en 

un encuentro organizado por ABC y la 
Fundación Cajasol las claves para que 
Andalucía se convierta en un referente

Germán López (CTA), Luis Montoto (ABC), José Domínguez Abascal (Escuela de Ingenieros), Javier Landero (GP Tech) y Beltrán Calvo (Isotrol), en el encuentro cele

La industria de las energías 
renovables está sumida en 
continuos cambios tecnológi-
cos que causan incertidumbre 
sobre el futuro próximo de 
determinados aspectos pero 
que, por otro lado, suponen una 
oportunidad de negocio para 
las empresas andaluzas. Una de 
las fases del proceso de la 
obtención de energía que más 
puede evolucionar próxima-
mente es el almacenamiento.  

Las tecnologías que emplean 
hidrógeno, por ejemplo, son 

una de las soluciones más 
versátiles y con más futuro 
dentro del sector, como indica 
José Domínguez Abascal. «El 
almacenamiento es lo más 
nuevo, lo que más va a avanzar 
y nos estamos quedando 
fuera», insiste Javier Landero. 
El desarrollo de las tecnologías 
de almacenamiento energético 
es fundamental para la reduc-
ción de las emisiones de gases 
de efecto invernadero y para 
dar mayor flexibilidad y 
seguridad a las redes eléctricas. 

El almacenamiento, uno de los 
aspectos con más posibilidades

Así es la industria  

Cambio climático 
El cambio climático es uno de 
los motivos a analizar para 
entender la industria de las 
renovables, ya que propició su 
crecimiento y consolidación 
como alternativa 

Tecnología 
Los cambios tecnológicos y la 
digitalización del sistema 
económico influyen en el 
proceso de creación de las 
energías renovables y aumen-
tan sus posibilidades 

Sede en la región 
Para asegurar el futuro de la 
industria en Andalucía, los 
expertos dibujan como una de 
las claves que las empresas 
instalen su sede aquí aunque 
internacionalicen gran parte 
de su volumen de negocio 

Conocimiento útil 
El conocimiento productivo, 
muy cercano a la industria, 
debe ser uno de los pilares del 
sector para estar en la                       
vanguardia y adaptar los 
productos a lo que requiere           
el sistema 

Futuro 
La industria auxiliar, basada 
en los centros de control y las 
redes inteligentes, abarca la 
mayoría de posibilidades de 
Andalucía para consolidar su 
industria de las renovables

abcdesevilla.es/economia
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nómica y rápida de producir ener-

gía», explica José Domínguez Abas-

cal, catedrático de la Escuela Técni-

ca Superior de Ingeniería, refirién-

dose especialmente a la fotovoltaica 

y a la eólica. Como ejemplo, Javier 

Landero, consejero delegado de GP 

Tech, desvela una iniciativa de esta 

empresa en una isla de Vietnam, que 

no tenía suministro eléctrico centra-

lizado y donde se instaló una turbi-
na eólica de gran potencia que dio 

servicio a todo el espacio.  

«La democratización de la ener-

gía está haciendo que las renovables 

sean cada vez más competitivas», 

afirma por su parte Beltrán Calvo 

Borrego. La empresa que dirige, Iso-

trol, desarrolla centros de monitori-

zación y control para plantas ener-

géticas. Aunque asegura que en este 

momento sí se encuentran en con-

diciones de competir con compañías 

extranjeras, puntualiza que, en el fu-

turo, esto va a ser más difícil. «Nos 

van a superar porque aquí el volu-

men del mercado es muy pequeño, 

la inversión en renovables en Esta-

dos Unidos es muy superior a la que 

se hace en Europa, que a su vez es 

mucho más reducida que la que ha-

bía en 2005, antes de que empezase 

la crisis», puntualiza. 

Frente a ello, uno de los principa-

les aspectos a reforzar dentro del sec-

tor en Sevilla es el fomento de una 

industria auxiliar potente que se con-

vierta en seña de identidad de Anda-

lucía, y que parte de realidades como 

las propias GP Tech o Isotrol, dos fir-

mas nacidas en el seno de la Escue-

la de Ingenieros.   

«Las energías eólica y fotovoltai-

ca se van a desarrollar masivamen-

te en los próximos años, pero hay va-

rias cuestiones sobre las que tene-

mos que estar prevenidos», advierte 

José Domínguez Abascal, como lo di-

fícil que es formar parte «de los fa-

bricantes de componentes», un sec-

tor que copan muy pocas empresas. 

«El objetivo debe ser la creación de 

una industria auxiliar, en ámbitos 

como las redes inteligentes o los dis-

positivos de control, sobre los que ya 
tenemos conocimientos previos... es 

la mejor oportunidad que tiene An-

dalucía», insiste. Javier Landero se 

muestra de acuerdo, y asegura que 

las empresas andaluzas que ya se cen-

traban en estos aspectos «son com-

petitivas».  

«La industria auxiliar es donde te-

nemos más capacidad. Hay que sa-

car mayor partido en la gestión y el 

control», opina Germán López, res-

ponsable técnico de Energía y Medio 

Ambiente de Corporación Tecnoló-

gica de Andalucía, que augura que 

«el modelo de las renovables va a 

cambiar mucho» y que, por tanto, aún 

quedan elementos que explorar. «Hay 

que trabajar la integración de com-

ponentes, el almacenamiento y la in-

cidencia en otros sectores, como el 

naval, que pueden sacar partido de 

las renovables».  

Varios de los participantes esgri-

mieron, además, el cambio climáti-

co como uno de los motivos funda-

mentales para entender la industria 

de las renovables en los últimos años. 

«A pesar de la apatía mundial por 

combatir el cambio climático y la lu-

cha de intereses, la evolución de la 

tecnología es tan rápida que va a pro-

vocar lo inevitable, que no es otra 

cosa que la imposición de las reno-

vables», insiste Domínguez Abascal.  

«En Andalucía hay personal muy 

válido y los mecanismos europeos de 
ayuda funcionan. Solo hace falta apro-

vechar el conocimiento e internacio-

nalizarse para que sea un sector en 

crecimiento», añade Germán López, 

de la Corporación Tecnológica de An-

dalucía. A pesar de que el resto de po-

nentes se muestra de acuerdo, tam-

bién inciden en que son muchos los 

ingenieros válidos que han tenido 

que marcharse en los últimos años 

fuera de la región. «La apuesta del 

conocimiento aplicado es la correc-

ta, pero la salida masiva de la mate-
ria gris ya está causando sus efectos. 

Hay que hacerlos volver», afirma Ja-

vier Landero.  

Investigación 
En cuanto al camino para hacer que 

el sector de las renovables coja fuer-

za en Andalucía, se manejan varias 

claves. La primera, la necesidad de 

apoyar a esa «industria auxiliar» con 

mecanismos para generar conoci-

miento productivo. «Hay una venta-

na de oportunidad, pero eso requie-

re una oferta competitiva basada en 

una innovación continua», asegura 

Beltrán Calvo. Ello depende, en gran 

parte, de la relación del mundo em-

presarial con las escuelas de ingenie-

ría y demás instituciones dedicadas 

a generar conocimiento. «Deberían 

crearse mecanismos de investigación  

aplicados, muy cerca del mundo in-

dustrial», solicita José Domínguez, 

que achaca gran parte de la respon-

sabilidad sobre ese aspecto a las ins-

tituciones públicas. «El papel de la 

Escuela de Ingeniería y AICIA, la Aso-

ciación de Investigación y Coopera-

ción Industrial de Andalucía, ha sido 

relevante pero habría sido aún ma-

yor si, en su día, se hubiera creado 

una universidad politécnica. Priori-

zar la tecnología tiene un valor sim-

bólico y un efecto inmediato en la so-

ciedad», asegura.  

Por su parte, German López con-
creta que las herramientas destina-

das a potenciar las energías renova-

bles y la capacidad tecnológica  que 

se utiliza en éstas deberían ir enfo-

cadas a las empresas más pequeñas. 

«Creo que mecanismos tan valiosos 

como la Corporación Tecnológica de 

Andalucía deberían aprovecharse 

más; hay herramientas, tanto a nivel 

regional como nacional y europeo, 

que siguen funcionando y tendrían 

que ser un impulso para que el sec-

tor se convirtiese en un símbolo del 

crecimiento andaluz». Además, pide 

más ayuda de la empresa privada a 

la I+D+i.  

Otra de las claves para el desarro-

llo de la industria de las renovables 

debería ser, a juicio de los ponentes 

del encuentro, la potenciación de la 

capacidad tecnológica. «Los avances 

están haciendo que, además de ser 

cada vez más competitivas, las reno-

vables también permitan regular dón-

de se consume y cuánto», explica Bel-

trán Calvo, que augura que el  cam-

bio de modelo  va ligado 

irremediablemente a aspectos como 

la «digitalización, la descarboniza-

ción del sistema, la distribución y la 

democratización».  

«Si queremos ser líderes y una re-

gión referente a nivel mundial, pro-

bablemente la solución es apostar 

por el conocimiento, estar en la pun-

ta de lanza del cambio y adaptar 
nuestros productos y servicios a lo 

que va a necesitar el sistema y, para 

ello, la tecnología es imprescindi-

ble», afirma Javier Landero. Esa tec-

nología, según José Domínguez Abas-

cal, debe ir ligada al «efecto sede». 

«Hay que generar conocimiento lo-

calmente, hacer que las tecnologías 

sean la base de todo y, después, te-

ner el volumen de negocio interna-

cionalizado».  

En conclusión, la capacidad de 

desarrollo y conocimiento, sumado 

al capital humano, la existencia de 

fondos y la exitosa internacionali-

zación de muchas empresas, hacen 

posible que las renovables contri-

buyan al crecimiento económico de 

la región.

  RAÚL DOBLADO 
celebrado en la Fundación Cajasol

√ 
Citas 

JOSÉ DOMÍNGUEZ 
CATEDRÁTICO DE LA ETSI 

«Hay que crear 
mecanismos 
de 
investigación 
muy cercanos 
al mundo 
industrial» 

BELTRÁN CALVO 
CONSEJERO DELEGADO DE ISOTROL 

«Hay que tener 
una oferta 
competitiva 
basada en la 
innovación 
continua» 

GERMÁN LÓPEZ 
RESPONSABLE TÉCNICO DE 
ENERGÍA Y M. AMBIENTE DE CTA 

«La industria 
va a crecer 
mucho, y             
hay que 
sacar mayor 
partido en la 
gestión y en el control 
de las renovables» 

JAVIER LANDERO 
CEO DE GP TECH 

«La energía 
renovable es 
una de las 
fuentes más 
económicas, 
más rápidas de 
instalarse y de producir 
energía en muchas 
partes del mundo»

La importancia del conocimiento 
El conocimiento útil y productivo, muy ligado a los 
procesos industriales, debe ir unido a todas                                     
las oportunidades de crecimiento del                                                
sector, ya que la innovación es imprescindible
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Pilar León-Castro Alonso 
Catedrática emérita de Arqueología 
de la Universidad de Sevilla

Ese es el gran reto que no se acaba de acometer: modelar la utopía, 
darle vida y metamorfosear la vetustez del caserón actual en un Museo 
Arqueológico propio de nuestro tiempo y digno de Sevilla

La utopía del Museo Arqueológico 

No han faltado 
intentos, pero 

como si hubiera 
tras ellos un 

maleficio, todos 
han resultado 

fallidos. Y la 
verdad es que 

no hay 
maleficio, pero 

tampoco hay 
voluntad firme 

de arreglo, la 
peor de las 
carencias

U
na conocedora excepcio-
nal del fenómeno socioló-
gico y cultural del museo, 
Aurora León, aplica al es-
tudio de éste tres concep-
tos fundamentales: teoría, 
praxis y utopía1. De los 

tres, los dos primeros se reconocen en el Mu-
seo Arqueológico de Sevilla, lo cual es impor-
tante. Pero es el tercero –la utopía– el que hay 
que implantar en él a marcha forzada y hacerlo 
llegar hasta el último rincón. Ese es el gran reto 
que no se acaba de acometer: modelar la uto-
pía, darle vida y metamorfosear la vetustez del 
caserón actual en un Museo Arqueológico pro-
pio de nuestro tiempo y digno de Sevilla. 

No han faltado intentos, pero como si hu-
biera tras ellos un maleficio, todos han resulta-
do fallidos. Y la verdad es que no hay malefi-
cio, pero tampoco hay voluntad firme de arre-
glo, la peor de las carencias. Mientras las 
instituciones fácticas –todas– no acuerden sa-
car adelante el proyecto del Museo Arqueológi-
co que Sevilla reclama, todo será inútil. Lo del 
dinero viene después; es capítulo de importan-
cia, pero no el primero, porque sin aquella vo-
luntad aunada no hay avance posible. Habrá 
dificultades, pero no son insalvables y los in-
tentos antes mencionados lo demuestran.  

El mejor antídoto contra las dificultades es 
creer en la utopía, aferrarse a ella, o sea, conce-
bir una idea factible y clara de un espacio cívi-
co y cultural en el que salgan a nuestro paso las 
Musas, que ese es el origen del mouseion. A las 
Musas hoy día las reconoceríamos en algunas 
de las piezas maravillosas conservadas en el 
Museo, así como también en la inspiración, en 
los pensamientos, en las ideas que nos pueden 
llegar mientras deambulamos por las salas y 
espacios del Museo; se las puede reconocer 
igualmente en la comodidad de unas instala-
ciones confortables, en la contemplación del 
escenario abierto a la Plaza de América, en la 
distensión mental y espiritual que estará dis-
puesto a experimentar el visitante. 

Nadie piense que esto es andarse por las ra-
mas. Es la realidad que ofrecen hoy otros mu-
seos de menos enjundia que el Museo Arqueo-
lógico de Sevilla y que muchos lectores ha-
brán tenido ocasión de visitar y conocer. Por 
eso surge la pregunta: ¿por qué en Sevilla no, 
cuando sus colecciones y piezas arqueológi-
cas son de primera? ¿Vamos a seguir renun-
ciando a que nuestro Museo Arqueológico sea 
lo que le corresponde? Ni puede ni debe ser. 

La Dirección del Museo se desvive por atenuar 
la impresión desangelada del actual espacio 
museístico y lo consigue, sobre todo, porque 
conoce como nadie el potencial extraordina-
rio de los fondos del museo tanto en el plano 
estrictamente científico y arqueológico como 
en los planos del ocio y de la difusión cultural. 

Este es otro punto crucial. El museo es por 
definición un centro formativo, entendido no 
sólo como contenedor de conocimiento y cul-
tura sino como generador de ellos, aspecto 
prioritario de su misión educativa y formati-
va. Nuestro Museo Arqueológico tiene condi-
ciones óptimas para convertirse en un refe-
rente modélico en este sentido, si se dan las 
circunstancias para que así sea. Cualquiera 
que lo conozca admitirá que desde la Prehis-
toria a la Edad Media exhibe piezas de prime-
ra categoría, en las que se revela la capacidad 
del hombre para crear instrumentos, inge-
nios, recursos, arte, manifestaciones todas 
del poder de superación que el hombre ha de-
sarrollado a lo largo de la Historia, para avan-
zar en la existencia y en la vida.  

Hay que tener en cuenta, que cuando se ha-
bla del Museo Arqueológico de Sevilla, se está 
haciendo referencia a piezas y a obras cuyos 
nombres son como aldabonazos de grandeza 
en la historia de la Arqueología, de la española 
y de la andaluza; juzgue si no el lector: puntas 

de flecha de cristal de roca del dolmen de Onti-
veros; tesoro del Carambolo; Astarté del Ca-
rambolo; Venus, Diana, Hermes, estatua heroi-
ca de Trajano, busto de Adriano de Itálica; la 
principal colección conocida de bronces jurídi-
cos romanos…. No hace falta seguir. Un museo 
de lujo desgraciadamente desaprovechado. 

Creo que habrá acuerdo en que algo hay 
que hacer. La voz cantante tienen que lle-
varla las instituciones y autoridades invo-
lucradas, aunque nosotros, los sevillanos, 
no podemos escudarnos en eso y quedar-
nos de brazos cruzados. Incluso en el esta-
do actual debemos agradecimiento a nues-
tro Museo Arqueológico por proporcionar-
nos tantas posibilidades de conocer un 
mundo que ya no es, pero al que pertenece-
mos; de llenar nuestra curiosidad; de sor-
prendernos con la belleza. Un agradeci-
miento que es de justicia personificar en 
quienes trabajan en el museo y se afanan 
por mostrarnos su mejor cara. 

La mejor forma de hacerlo, la más sencilla y 
la más beneficiosa es ir al museo, visitarlo, apo-
yarlo con nuestra presencia y hacer que ésta se 
convierta en un reclamo y en una exigencia de 
cambio inminente. Vamos a intentarlo. Merece 
la pena, saldrá bien y nos alegraremos. ~ 

 
1
A. León, El Museo. Teoría, praxis y utopía, 1978. 
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JOSÉ ANTONIO LÓPEZ GUERRERO
PROFESOR Y NEUROVIRÓLOGO DE LA UAM

ONDAS GRAVITACIONALES: ¡LA VERDAD ESTÁ AHÍ FUERA!Desde laUni-
versidad Estatal de Arizona se anunció la detección de
las esquivas ondas gravitacionales a través del experi-
mento denominado LIGO. Podríamos estar ante uno de
los hallazgosmás importantes de la historia de la física.
EL ÚLTIMO “MAPAMUNDI” CEREBRAL. Amediados de
año,Naturepublicaba lacaracterización
de 97 nuevas zonas específicas del ce-
rebro de la mano de investigadores de la
de laUniversidaddeWashington.Lejosquedaya
elprimer trazadode las52 regionescerebralesdel
neurólogo Korbinian Brodmann.
UN NUEVO ÁRBOL DE LA VIDA. Un estudio publicado
enNature microbiology en el mes de abril da una
nueva vuelta de tuerca a uno de los más impor-
tantes principios organizativos de la biología.
Nuevos análisis genéticos sugieren la existen-
cia de un enorme número de ramas en el árbol
filogenético de la vida.

ANTONIO J. DURÁN
CATEDRÁTICO DE ANÁLISIS MATEMÁTICO DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Y AUTOR DE “EL UNIVERSO SOBRE NOSOTROS”

CONFIRMAN LAS ONDAS GRAVITACIONALES PREDICHAS POR EINSTEIN. Desde
1974habíaconstancia indirectade laexistenciadeeste tipodeon-
das, y en los últimos años se habían puesto en marcha varios
proyectos para detectarlas directamente, el más desarrollado de
los cuales es LIGO. Justo este año, cuando se han cumplido 100
de su predicción por Einstein, las han detectador varias veces.
NUEVO MAPA DE LA CORTEZA CEREBRAL. Sobre el cerebro, incluida la
corteza cerebral, sabemos muy poco. Por eso son fundamenta-
les avances como este, que amplía y precisa el conocimiento de
las funciones asociadas a determinadas áreas situadas en la cor-
tezacerebral.Los investigadoreshanusadodatosdelProyectoCo-
nectomaHumano.Mapas cerebrales tan detallados como estos
podrían ayudar al estudio de los trastornosmentales.
PLANETAS “CERCANOS”. Cualquier avance en la detección de pla-
netas nosponeenmejordisposiciónparapoder contestar a lapre-
gunta de si estamos solos o no en el universo. Especialmente si,
comoeselcasode losdetectadosenel sistemaTrappist-1oenPro-
ximaCentauri son parecidos al nuestro.

ANTONIO RUIZ DE ELVIRA
CATEDRÁTICO DE FÍSICA APLICADA DE LA UNIVERSIDAD

DE ALCALÁ DE HENARES

EPISODIOS DE ONDAS GRAVITACIONALES. En los observatorios
LIGO se hace reflejar un rayo láser entre dos espejos. Si
pasaunadeestasondasquemodifican lasdistancias semo-

difican los tiempos de ida y venida del láser. Se
han detectado dos episodios de estas modifi-
caciones.LaRelatividadGeneral recibeasíuna
nueva validación.
SECUENCIAS GENÓMICAS EN ATAPUERCA. Del análisis
en el límite de posibilidad de los restos de
ADNen loshuesosencontradosenAtapuerca
se puede deducir que los linajes deHomoSa-
piens y de los Neandertales divergieron bas-
tante.Segúnestosestudios la separación sepro-
dujo hace unos 700.000 años.
MÁS EXOPLANETAS. Como curiosidad científica, su
existencia es interesante. Ahora bien, la estrella
más cercana de la Tierra está a 2 años-luz. Eso
quieredecirquesienellahubieseplanetasyvida

conondasderadio,decirle ‘Hola’ implicaríaunares-
puesta de ‘¿Que tal?’ cuatro años-luz depués. Las dis-
tancias en elUniverso son demasiado grandes.

MANUEL MARTÍN-LOECHES
DIRECTOR DE NEUROCIENCIA COGNITIVA DEL CENTRO DE EVOLUCIÓN (UCM-ISCIII)

ADN Y ATAPUERCA.No sabemos hasta dónde llegará el ingenio hu-
manoen laextraccióndeADNantiguo.Yaestamosenmásde400
mil años, y sonmuchos los interrogantes acerca de nuestros orí-
genes y nuestra evolución que se están empezando a despejar.
Para mí, una de las noticias más importantes de este año, pues
es otro avance en la búsqueda de nuestro lugar en el Universo.
NUEVAS MISIONES A MARTE. Próximab,unodeesosplanetasparecidos
al nuestro, se encuentra “sólo” a 4 años-luz. Ahora puede pare-
cernos absolutamente inalcanzable, pero… ya hemos puesto
maquinaria enMarte, a “sólo” unos 60millones de kilómetros.
CORTEZA CEREBRAL. Conocer al detalle esta fina capa que recubre
nuestro cerebro es uno de los más importantes propósitos de la
ciencia actual, pues ahí se encuentra la repuesta a la pregunta
de qué nos hace humanos. Las nuevas tecnologías han identifi-
cado 97 regiones corticales, superando por fin las antiguas 52
(de 1909) del mapa de Brodmann.�
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...Cerebro, exoplanetas y Atapuerca
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Yanoesposible

L
a preocupación fun-
damental del consti-
tuyente de 1978 al di-
señar la Constitución
Territorial fue la de

evitar que Catalunya pudiera ca-
er en la tentación de intentar de-
finir unilateralmente los térmi-
nos de su integración en el Esta-
do. El precedente del momento
inicial de la Segunda República
estaba muy presente.
Esta preocupación está en el

origen de la definición constitu-
cional del derecho a la autono-
mía por las “nacionalidades”,
que semantiene constante desde
el primer anteproyecto de Cons-
titución de 5 de enero de 1978,
hasta el texto definitivo. El dere-
cho a la autonomía de las “nacio-
nalidades” estuvo constituciona-
lizado en los mismos términos a
lo largo de todo el iter constitu-
yente. Es el derecho de las “re-
giones” el que estuvo constitu-
cionalizado el 5 de enero y dejó
de estarlo después. De aquí deri-
va la “desconstitucionalización
de la estructura del Estado” de la
que habló Pedro Cruz. Porque la
Constitución acaba constitucio-
nalizando la excepción (las na-
cionalidades), pero no la norma
(las regiones).
Comoconsecuencia de que esa

era la preocupación del constitu-
yente, el derecho a la autonomía
de las “nacionalidades” se confi-
gura demanera negativa: se trata
de evitar, primero, que cualquie-
ra de las nacionalidades pueda
imponerle al Estado un Estatuto
con el que éste no esté de acuer-
do y se trata de evitar, después,
que el Estado pueda imponerle a
la nacionalidad un Estatuto que
no sea aceptado expresamente
por sus ciudadanos. Ni la nacio-
nalidad al Estado, ni el Estado a
la nacionalidad.
El derecho a la autonomía de

las “nacionalidades” descansa,
pues, en una doble garantía: una
que juega a favor del Estado y

otra que juega a favor de la na-
cionalidad. La Constitución Te-
rritorial es la resultante de la
combinación de ambas.
La garantía que juega a favor

del Estado se traduce en que el

Parlamento de la nacionalidad
no aprueba un Estatuto de Auto-
nomía, sino un proyecto de Esta-
tuto de Autonomía, que tiene
que ser remitido a las Cortes Ge-
nerales, a fin de que en un exa-
men conjunto de la Comisión
Constitucional del Congreso de

ma del Estatuto de 2006. El pro-
yecto de reforma del Estatuto de
Autonomía fue aprobado en el
Parlament con una mayoría su-
perior a la de dos tercios exigida
por el Estatuto de 1979, fue remi-
tido a las Cortes, en las que hubo
una negociaciónmuy intensa en-
tre la Comisión Constitucional y
la Delegación del Parlament y
fue sometido a referéndum.
Debe subrayarse que el control

de constitucionalidad quehizo la
Comisión Constitucional fue
muy intenso. Tanto que Esque-
rra Republicana consideró que
se había desnaturalizado el texto
aprobado en el Parlament y pro-
pugnó el no, coincidiendo con el
Partido Popular, en el referén-
dum final. En todos los pasos se
respetó no sólo la letra sino tam-
bién el espíritu de la Constitu-
ción Territorial.
Esta interpretación constitu-

cional sería anulada por la STC
31/2010, en la que el Tribunal
Constitucional desautorizaría el
pacto entre el Parlament y las
Cortes Generales y quitaría la úl-
tima palabra pronunciada por
los ciudadanos en referéndum.
El Estatuto no sería a partir de
ese momento un resultado del
pacto y del referéndum, sino de
la voluntad unilateral de un
órgano del Estado. De esta ma-
nera, el Constitucional dejaba
sin efecto las dos garantías en
quedescansa laConstituciónTe-
rritorial de 1978. Lo que el cons-
tituyente había pretendido evi-
tar que se produjera se acabó
produciendo.
Esta es la razón por la que en

Catalunya no hay Constitución
Territorial y por la que carece-
mos de una forma jurídicamente
ordenada para resolver la inte-
gración de Catalunya en el Esta-
do. Ya no es posible siquiera la
vía de la reforma de la Constitu-
ción. Ya no es posible volver a
dar vida a la “doble garantía” de
1978. La ConstituciónTerritorial
tiene que ser sustituida por otra
distinta. La reforma ya no es
posible.

XAVIER CERVERA

J. PÉREZ ROYO , catedrático de Derecho
Constitucional de la Universidad de Sevilla

CATALUNYA Y LA REFORMA CONSTITUCIONAL Javier Pérez Royo

los Diputados y una delegación
del Parlamento proponente se
intente llegar a un acuerdo. En
caso de no alcanzarlo, prevalece
la voluntad de laComisiónCons-
titucional del Congreso. El prin-
cipio de unidad política prevale-
ce sobre el derecho a la auto-
nomía.
La garantía a favor de la nacio-

nalidad se traduce en que, en to-
do caso, el texto del todavía pro-
yecto de Estatuto tiene que ser
aprobado en referéndum por los
ciudadanos destinatarios de este.
La últimapalabra para la entrada
en vigor delEstatuto la tienen los
ciudadanos de la nacionalidad.
La Constitución Territorial es,

pues, la suma de un pacto entre
el Parlamento de la nacionalidad
y el Parlamento del Estado y de
un referéndum de la población
destinataria de dicho pacto. Es
mediante la combinación de la

democracia representativa, pac-
to entre Parlamentos, y la demo-
cracia directa, referéndum ciu-
dadano, como el constituyente
quiso que se interpretara la
Constitución para hacer posible

el ejercicio del derecho a la auto-
nomía de las nacionalidades.
Esta Constitución Territorial

se respetó escrupulosamente en
el proceso estatutario catalán de
1979/1980 y se volvió a respetar
escrupulosamente en el proceso
estatutario derivado de la refor-

La sentencia del 2010
sobre el Estatuto dejó
sin efecto las garantías
en que descansa la
Constitución de 1978

Elautogobiernoes la
sumadeunpactoentre
losparlamentosde la
nacionalidadyelEstado
ydeunreferéndum

JOAN RUSIÑOL
Bilbao

“Usted es el diablo del País Vasco y
si lepillo, levoyamatar”.Esta fue la
amenaza que el etarra Iñaki Bilbao
lanzó al juez Fernando Andreu ha-
ce unos días cuando le tomaba de-
claración por una carta en la que
apostaba por seguir con la violen-
cia. Ahora podría ser condenado a
ocho años de cárcel por estas pala-
bras.Conunlargohistorialasuses-
paldas,Bilbaoestáconsideradouno
de losmiembros del sectormásdu-
rodeETA.Dehecho, enel textoes-
crito amano –y que desveló ayer el

diarioElPaís–confirmasuposición
contraria a la nueva etapa que em-
pezó en octubre de 2011 con el cese
definitivo del terrorismo. El auto-
denominado colectivo de presos
políticos vascos, el EPPK, le expul-
só de sus filas en el 2014. La carta
queahorasehaconocido, intercep-
tada en la prisión Puerto III de Cá-
diz, se titula “La guerra se gana a ti-
ros”yapelaafigurashistóricas,des-
de Karl Marx hasta Ernesto Che
Guevara, para justificar la utiliza-
cióndelaspistolas:“Laderrotaserá
para los que teniendo las armas las
escondieron cobardemente a laho-
rade la luchaypretendenentregar-

las al fascismo”, afirma citando a
José Miguel Beñarán, Argala, uno
de los autores de lamuerte del pre-
sidente del Gobierno franquista
LuisCarreroBlanco.Unasreflexio-
nes que le sirven para acusar de
“traición” a los dirigentes actuales
de la organización terrorista, que, a
pesardenoatentar, todavíanoseha
disuelto.
Conocidas estas afirmaciones,

Instituciones Penitenciarias remi-
tióeldocumentoa laAudienciaNa-
cionalparaqueseabrieraunproce-
so contra él. En la declaración por
videoconferencia desde el centro
penitenciario donde cumple con-
dena por el asesinato del concejal
socialista de Orio Juan Priede, en
marzo de 2002, Bilbao aseguró que
no iba a decidir nada y amenazódi-
rectamenteaAndreu.Fueentonces
cuando la Fiscalía pidió que se de-
dujera testimoniode loshechos. La
nueva causa recaerá, previsible-
mente, en el juez Ismael Moreno,
una decisión que deberá tomar el

pleno de la Audiencia el día 13 de
enero.
Noes laprimeravezqueeletarra

mantiene este tipo de comporta-
mientos desafiantes. En el 2003 si-
muló disparar al juez Baltasar Gar-
zón, y llegó a dar un violento puñe-

tazo en la mesa y le arrojó un
calendario a la cara.Enel juiciopor
aquel episodio también amenazó al
presidente del tribunal, Alfonso
Guevara. A la juez Teresa Palacios
latildóde“fascista”yleavisódeque
tenía“losdíascontados”.Enel2007
fue condenado a 14 años de prisión
porestosdelitos.

Laactitudy las tesisdelmiembro
deETAcontrastanconlapropuesta
que la dirección de la banda ha
mandado esta semana al grueso de
lospresospara iniciaruncambiode
estrategia, en la que podrían acep-
tar –de forma individual– la legali-
dadpenitenciaria.Setratadeunpa-
so inéditohastaahoraparaacelerar
la puesta en libertad de los 375 re-
clusos, accediendoal tercergradoy
a la libertad condicional. Una paso
relevante al que históricamente
ETA se había negado. La nueva es-
trategia tiene el aval político de la
izquierda abertzale, a pesar de que
unsectorminoritariodiscrepayde-
fiendemantenerse firmes en la pe-
ticiónde laamnistía.Laapuestapa-
ra volver a las armas que hace Bil-
bao es residual entre los presos. La
mayoría participarán de la refle-
xión abierta en el seno del EPPK y
previsiblemente darán luz verde a
laposibilidadderecorrerel camino
de la legalidad, eso sí, sin “arrepen-
timientonidelación”.

Unetarra al juez
Andreu: “Si le pillo,
le voy amatar”

No es la primera
vez que Iñaki Bilbao
mantiene este tipo
de comportamientos
desafiantes
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Enlaces a noticias digitales 
 

Estudio de la US sobre los alumnos con necesidades especiales 

• http://ecoaula.eleconomista.es/campus/noticias/8055301/12/16/La-mayoria-de-
los-alumnos-con-necesidades-especiales-estudian-en-centros-publicos.html 

• http://www.sevilladirecto.com/un-estudio-de-la-us-concluye-que-la-mayoria-de-
alumnos-con-necesidades-especiales-estudian-en-centros-publicos/ 

• http://www.20minutos.es/noticia/2923131/0/estudio-us-concluye-que-mayoria-
alumnos-con-necesidades-especiales-estudian-centros-publicos/ 

 

http://ecoaula.eleconomista.es/campus/noticias/8055301/12/16/La-mayoria-de-los-alumnos-con-necesidades-especiales-estudian-en-centros-publicos.html
http://ecoaula.eleconomista.es/campus/noticias/8055301/12/16/La-mayoria-de-los-alumnos-con-necesidades-especiales-estudian-en-centros-publicos.html
http://www.sevilladirecto.com/un-estudio-de-la-us-concluye-que-la-mayoria-de-alumnos-con-necesidades-especiales-estudian-en-centros-publicos/
http://www.sevilladirecto.com/un-estudio-de-la-us-concluye-que-la-mayoria-de-alumnos-con-necesidades-especiales-estudian-en-centros-publicos/
http://www.20minutos.es/noticia/2923131/0/estudio-us-concluye-que-mayoria-alumnos-con-necesidades-especiales-estudian-centros-publicos/
http://www.20minutos.es/noticia/2923131/0/estudio-us-concluye-que-mayoria-alumnos-con-necesidades-especiales-estudian-centros-publicos/

	RESUMEN DE MEDIOS 30 DE DICIEMBRE DE 2016
	UNIVERSIDAD DE SEVILLA
	La mayoría de los alumnos con necesidas especiales están en centros públicos
	LOS ALUMNOS CON DOWN ESTUDIAN EN CENTROS PÚBLICOS
	Un estudio de la US concluye que la mayoría dealumnos con necesidades especiales estudian encentros públicos
	El cartero real, en la Universidad
	COMUNIDAD UNIVERSITARIA
	El Claustro de la UCA ratifica conceder el Doctor Honoris Causa al dermatólogo Francisco Camacho
	«Sevilla puede generar una industria auxiliar basada en las renovables»
	La utopía del Museo Arqueológico
	...Cerebro, exoplanetas y Atapuerca
	Ya no es posible
	Enlaces a noticias digitales


